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Напомним, в августе прошлого 
года Владимир Путин дал по-
ручение пересадить больших и 
маленьких чиновников на слу-

жебные автомобили российских произво-
дителей. На замену иномарок отечествен-
ными машинами президент дал шесть 
месяцев – до 1 февраля 2024 года. Тогда 
он посетовал, что некоторые ведомства 
просят закупить служебные автомобили 
зарубежных марок, но это «абсолютно ис-
ключено». Чиновникам следует быть по-
скромнее – посчитал президент.

Через пару месяцев, в октябре 2023-
го, Минпромторг представил список ав-
томобилей, рекомендованных к исполь-
зованию госслужащими. В него попали 
машины с российским VIN-номером, ко-
торые производятся на территории стра-
ны в рамках специальных инвестицион-
ных контрактов. Список вышел коротким: 
LADA (модели Vesta, Granta и NIVA), УАЗ 
(модели «Патриот», «Пикап», «Профи», 
«Хантер», СГР), AURUS (модели Senat и 
Komendant), «Москвич» (модели 3, 3е, 6), 
Evolute (модели I-PRO, I-JOY, I-SKY) и 
Haval (модели Jolion, Dargo, F7/F7x, H9).

Это уже далеко не первая за последние 
30 лет попытка пересадить госслужащих и 
народных избранников на российские ма-
шины. Но они успешно сопротивлялись, 
поэтому ни одна из них не увенчалась 
успехом. Так, например, в марте 1997 года 
драйвером идеи выступил Борис Немцов, 
только что назначенный первым вице-
премьером российского правительства. 
Он убедил президента Ельцина подписать 
распоряжение «О вопросах обеспечения 
автотранспортом федеральных органов 
власти» – с 1 апреля бюджетные деньги 

нельзя тратить на покупку или аренду лег-
ковых автомобилей иностранного произ-
водства для федеральных органов власти. 
Данный документ, видимо, был воспри-
нят как первоапрельская шутка, а на рос-
сийский служебный автомобиль пересел 
только сам инициатор проекта – Борис 
Немцов, который как экс-губернатор Ни-
жегородской области одно время пользо-
вался «Волгой». 

Неоднократно пролоббировать интере-
сы АВТОВАЗа и принудить чиновников 
кататься по работе на российских маши-
нах пытались руководители Самарской 
области. В 2014-м Николай Меркушкин 
заявил в своем послании депутатам губ-
думы о необходимости всем чиновникам 
пересесть на вазовские автомобили. Есте-
ственно, дальше разговора дело тогда не 
пошло. 

В новых экономических и геополити-
ческих реалиях шансы российских авто-
производителей получить много новых 
клиентов и высокую доходность сильно 
выросли. Недавно российский Минфин 
подсчитал, сколько людей работает в го-
сударственных и муниципальных орга-
нах власти. Получилось 2,4 млн человек, 
а значит, на каждые 10 тыс. россиян при-
ходится 163 чиновника. Если прибавить к 
ним еще и депутатов, то закупка служеб-
ных машин для такой армии бюрократов 
вполне может обеспечить выполнение го-
дового производственного плана не только  
АВТОВАЗу, но и остальным российским 
автопроизводителям. 

К слову, у тольяттинского предприятия 
есть, возможно, лучшее решение для чи-
новников – та самая LADA Aura, которую 
уже использует Дмитрий Азаров. Этот 
седан создан на базе Vesta, но автомобиль 
длиннее и просторнее. Важное и приятное: 
у Aura коробка-автомат и 1,8-литровый 
двигатель мощностью в 122 лошадиных 
силы. В конце прошлого года на заводе в 
Тольятти была собрана пробная партия из 
десяти машин. В массовое производство 
модель обещают запустить во втором по-
лугодии этого года. Стоимость нового авто, 
по словам главы АВТОВАЗа Соколова, 
будет существенно выше 2 млн рублей.

Любопытно, что руководители мно-
гих российских регионов пока не спешат 
менять служебные автомобили. Кто-то 
считает, что вполне достаточно того, что 
они ездят на машинах иностранных ма-
рок, когда-то собранных на российских 
заводах. Другие объясняют свое неже-
лание использовать отечественные ма-
шины какими-то внешними причинами. 
Так, глава Ненецкого автономного округа 
Юрий Бездудный заявил, что готов пере-
сесть на LADA только в том случае, если 
та будет заводиться в 50-градусный мороз. 
Интересно, а разве есть какие-то машины, 
которые в принципе заводятся при такой 
температуре без подогрева?

Что с депутатами? Все в порядке – со-
вет Госдумы принял решение, что парла-
ментарии будут в служебных целях поль-
зоваться автомобилями отечественной 
сборки. Причем не только в Москве, но и в 

своих избирательных округах. Глав коми-
тетов хотят пересадить с BMW и Genesis 
как раз на LADA Aura, а вице-спикерам и 
руководителям фракций обещают пред-
ставительские автомобили Aurus. Обыч-
ным же народным избранникам выдают 
LADA Vesta. Тут не обходится без эксцес-
сов: депутат Николай Валуев посетовал, 
что вазовские машины для его габаритов 
тесноваты, и попросил закупить УАЗ «Па-
триот». 

Депутат Госдумы от Самарской об-
ласти Михаил Матвеев уже успел опро-
бовать LADA Vesta и на московских, и на 
самарских дорогах. «С точки зрения пас-
сажира у меня требований к служебному 
авто совсем не много: наличие кондицио-
нера и чтобы машина ехала. Но если по-
зиционировать Vesta как автомобиль для 
чиновников, то, мне кажется, надо кое-что 
доработать. Ход автомобиля мог бы быть 
помягче и на заднем сиденье не хватает 
подлокотника между сиденьями», – поде-
лился впечатлениями депутат. 

По мнению Матвеева, было бы боль-
шой глупостью форсировать замену ино-
марок продукцией отечественного авто-
прома: очевидно, что в такой ситуации 
появляется соблазн за копейки распродать 
«по своим» еще хорошие автомобили из 
ведомственных гаражей, а на замену им 
закупить большие партии отечественных 
авто. «Слишком велика при таких сделках 
вероятность появления коррупционной 
составляющей», – считает депутат. И тут, 
конечно, сложно с ним не согласиться.

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru

Андрей Игуменов, главврач ТГКБ № 1: 
«Люди в меня поверили, и я сделаю все, 
чтобы сохранить доверие коллектива»3 Бритва Оккама 

Выясняем на примере Livan S6 Pro, почему 
китайский автопром такой одинаковый7 Как полюбить печеную свеклу 

Трезвый взгляд  
на кафе-пекарню «Lefren»8

В начале февраля губернатор 
Дмитрий Азаров выложил в «ВК» 
фотографию своего нового слу-
жебного автомобиля и оставил 
следующий комментарий: «Пер-
вая LADA Aura на дорогах Самар-
ской области! Неделю езжу, от-
личная машина!» Таким образом 
глава региона выполнил поруче-
ние президента Путина, который 
ранее предложил всем российским 
чиновникам использовать авто 
только отечественного производ-
ства. В данном тексте «ПН» раз-
бирается, какие марки и модели 
попадают в список отечественных, 
вспоминает о предыдущих попыт-
ках пересадить госслужащих на 
российские машины и понимает, 
что АВТОВАЗ может стать глав-
ным выгодоприобретателем, если 
на этот раз все получится.

Меняют колеса
Когда российские чиновники и депутаты пересядут на отечественные автомобили

На каждые 10 тыс. россиян приходится 163 чиновника. Закупка служебных машин для та-
кой армии бюрократов вполне может обеспечить выполнение годового производственного 
плана не только АВТОВАЗу, но и всем остальным российским автопроизводителям.
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Я их так хочу согреть теплом
Холода, сковавшие город, портят жизнь 
тольяттинцам: то машина не заведется, 
то уши обморозятся, то замкнувший ото-
пительный прибор спалит какое-нибудь 
красивое здание. А бывает и хуже: иногда 
мороз становится непреодолимым препят-
ствием на пути влюбленного. 

Так, придя зимним утром на работу, 
продавец цветочного салона обнаружила, 
что входная дверь торгового павильона по-
вреждена и пропали ровно 100 роз. Ущерб, 
причиненный магазину, составил 11 тыс. 
рублей. Изучив записи камер видеонаблю-
дения, полицейские увидели направление, 
в котором скрылся злоумышленник, име-
ющий характерные особенности походки. 
Вскоре недалеко от места происшествия 
патрульные ППС, получившие от коллег 
ориентировку, обратили внимание на по-
хожего мужчину. Его доставили в отде-
ление полиции, где он признался в краже 
цветов.

Ранее судимый за имущественные пре-
ступления 27-летний тольяттинец расска-
зал, что хотел подарить розы своей девуш-
ке. Однако по пути к ней не уберег цветы, 
и они погибли от мороза. Не выдержав 
такого удара судьбы, он выкинул букет и 
напился с горя. В отношении него возбуж-
дено уголовное дело по статье «кража», а 
также административное за появление в 
общественных местах в состоянии опьяне-
ния.

Я верну тебе все, что ты подарил
Кстати говоря, если бы герой предыду-
щей истории вручил-таки цветы своей из-
браннице, но та отвергла ухаживание, то 
девушке не пришлось бы возвращать по-
дарок дарителю. Верховный суд разрешил 
после расставания оставлять дорогие пре-
зенты себе. 

А все дело в прецеденте: в инстанцию 
обратился житель Ульяновска Алексей 
Мангушев. В своей претензии он требовал 
от бывшей девушки вернуть ему подарен-
ный ей iPhone 12 Pro Max, а также возме-
стить почти полмиллиона рублей в счет 
ремонта, который он сделал в квартире 
дамы.

Судебные разбирательства длились 
почти два года. В итоге Верховный суд 
пришел к выводу, что подарки, сделанные 
во время не зарегистрированных законом 
союзов, можно не возвращать, поскольку 
между партнерами не возникают какие-
либо правовые отношения. Также к иску 
не были приложены документы, подтверж-
дающие необходимость возмещения истцу 
расходов и оплату его работы при ремонте 
квартиры.

Я простаЯ русскаЯ девчонка
А вот если возлюбленные совершают 
како-либо правонарушение, то отвечать 
за него придется обоим, вне зависимости 
от статуса отношений. Так, в Петербур-
ге молодая пара попыталась похитить 
из магазина упаковку семечек, однако 
сработала сигнализация, и сотрудник 
торговой точки, догнав похитителей на 
улице, попытался отнять товар. Меж-
ду продавцом и мужчиной завязалась 

драка. На помощь вору пришла его 19-
летняя спутница, которая разбила о го-
лову сотрудника супермаркета бутылку 
шампанского. 

В результате работника торговой точ-
ки госпитализировали с травмой головы и 
порезами на руках. Пару задержали и до-
ставили в отдел полиции.

Я тебе бодрЯщего налью
Другими словами, влюбленным лучше 
не совершать преступления вместе. А 
вот некоторые другие вещи совершенно 
необходимо делать вдвоем с любимым, 
чтобы после не возникало курьезов. Так, 
во Флориде белая женщина родила от 
белого мужа негритенка и заявила, что в 
этом виноват супруг, который «пил много 
кофе».

Муж с нетерпением ждал появления 
наследника. Малыш родился крепким и 
здоровым, но… чернокожим, хотя в роду 

и у мужа, и у жены чернокожих «не было 
как минимум шесть поколений». Свою 
вину дама не признает и все стрелки пере-
водит на мужа, который «пил много кофе, 
по пять чашек в день без молока», – сооб-
щают американские информагентства.

Комментаторы в различных запре-
щенных иностранных соцсетях реагируют 

по-разному. В основном, конечно, сочув-
ствуют рогоносцу. Также обсуждающие 
вспоминают новость 2011 года, когда белая 
американка родила чернокожего ребенка, 
пока ее муж проходил службу в армии. Как 
утверждала сама женщина, она «забереме-
нела от просмотра фильма для взрослых 
в формате 3D», после чего потребовала у 
одного из актеров выплаты алиментов.

Я за ночь с тобой отдам все  
на свете
Между прочим, семейные узы и работа в 
индустрии пикантного видеоконтента не 
обязательно мешают друг другу. На про-
шлой неделе были подведены итоги AVN 
Awards – церемонии вручения кинонаград 
американского журнала Adult Video News. 
Российская девушка с ником Sweetie Fox 
стала самой популярной моделью сайта 
Pornhub.

Что примечательно, актриса снимается 
в фильмах для взрослых только со своим 
мужем. В остальном известно о ней немно-
го: девушка родом из Екатеринбурга, но 
сейчас живет где-то за границей и снима-
ется в роликах, надевая разные костюмы 
популярных персонажей игр, комиксов и 
фильмов.

Муж с нетерпением ждал появления наследника. Малыш родился крепким и здоровым, но… 
чернокожим. Свою вину дама не признает и все стрелки переводит на мужа, который, по ее 
словам, пил много черного кофе, по пять чашек в день без молока.

Премия за образцовую любовь
Обзор событий в Тольятти, России и мире с 12 по 18 февраля
Тольяттинец украл сотню роз для своей девушки, но любви так и не до-
бился. Верховный суд России разрешил влюбленным не возвращать по-
дарки, даже если они больше не хотят быть вместе. В Питере возлюблен-
ным для полного счастья не хватало только семечек, но путь к счастью 
преградил продавец. Белокожий американец пил так много кофе, что его 
жена родила темнокожего ребенка. Любящая мужа россиянка получила 
престижную премию интимного кинематографа. 

Верховный суд пришел к выводу, что подарки, сделанные 
во время не зарегистрированных законом союзов, можно 
не возвращать, поскольку между партнерами не возникают 
какие-либо правовые отношения.

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru
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– Андрей Васильевич, в са-
мом начале беседы, перефра-
зируя старую шутку о том, 
как похорошела Москва при Со-
бянине, мы хотим высказать 
субъективное мнение: за 2023 
год ТГКБ № 1 под вашим руко-
водством ощутимо прибавила 
и в качестве услуг, и в оснаще-
нии оборудованием, и даже в 
удовлетворенности персонала 
своей работой. Впрочем, не со-
бираемся только хвалить вас, 
давайте поговорим обо всем. 
Начнем с несколько банального, 
но очевидного. Первая больница 
на протяжении многих лет счи-
талась вотчиной легендарного 
Виталия Гройсмана. В народе 
так и говорили: «К Гройсману 
повезли». Сложно ли на посту 
главного врача соответство-
вать такой личности, как ваш 
предшественник?

– Сложно конечно. Виталий 
Александрович – это человек-
гора, человек-эпоха. Мне с ним 
довелось работать с 1991 года, а 
в медицине я с 1989-го. Окончил 
Куйбышевский медицинский ин-
ститут (сегодня это учебное за-
ведение называется Самарский 
государственный медицинский 
университет. – Прим. ред.) и мо-
лодым специалистом приехал 
в Тольятти. Гройсман тут же 
устроил мне проверку и сказал: 
«Иди трудись год в поликлини-
ке. Если хорошо себя проявишь, 
заберу тебя к себе». Через год я 
уже работал в отделении первой 
городской больницы. Так что Ви-
талий Александрович для меня 
руководитель, учитель и образец 
во всем. 

Непререкаемый авторитет 
Гройсмана, уважение и любовь 
коллектива сложно переоценить. 
После того как меня назначили 
главврачом, я попросил его прий-
ти в больницу на представление 
коллективу. Когда он появился, 
весь коллектив встретил Виталия 
Александровича аплодисмента-
ми. У меня слезы на глаза наво-
рачивались.

Впоследствии я очень плотно 
с ним контактировал, регулярно 
советовался по разным вопросам. 
Виталий Александрович интере-
совался всем, что происходит в 
больнице: какие перемены проис-
ходят, как реагирует коллектив. 
Ему важно было знать результа-
ты любых начинаний и проектов. 
Для меня такое сотрудничество 
было полезно, а ему – приятно.

Сегодня мы с коллегами стре-
мимся вернуть в наше медучреж-
дение те правила, традиции, вы-
сочайший уровень компетенции, 

доверие и открытость, взаимную 
поддержку – все, что было заложе-
но Виталием Александровичем.

– А теперь о других ваших 
предшественниках. Насколь-
ко нам известно, от прошлой 
администрации ТГКБ № 1 вам 
достался гигантский ворох 
проблем. Почему вы все-таки 
согласились возглавить боль-
ницу?

– А я не сразу согласился. С 
2020 года работал в ТГКБ № 2 на 
Баныкина. Меня там все устраи-
вало: прекрасные руководители, 
интересная работа. Но в душе 
оставалась тоска по первой боль-
нице. 

Что касается проблем. Да, 
увы, их действительно было 
много. И пусть в самом начале 
мне недоставало какого-то адми-
нистративного опыта, но много-
летний труд в ТГКБ № 1 дал 
другой бесценный опыт – я знаю 
больницу как свой собственный 

дом, каждую ступеньку, каждый 
уголок. Самое же главное, что 
повлияло на мое решение вер-
нуться – поддержка коллектива. 
Люди в меня поверили, а это, со-
гласитесь, всегда является луч-
шей мотивацией. Сделаю все, 
чтобы сохранить и оправдать их 
доверие.

– Не хочется кидать еще 
один камень в огород предыду-
щих руководителей, но в городе 
широко обсуждалось, что при 
них больницу практически одно-
моментно покинули несколько 
высококвалифицированных 
врачей. Как сегодня обстоят 
дела с врачами и другим мед-
персоналом в отделениях? Как 
вы боретесь с проблемой, ко-
торую испытывают, наверное, 
все медучреждения страны – 
дефицитом кадров?

– Тяжело вспоминать време-
на, когда из больницы уходили 
квалифицированные опытные 
специалисты. Причем они по-
кидали больницу в большинстве 
своем не по собственной воле, а 
вынуждаемые обстоятельствами. 

Как вы знаете, я и сам пусть нена-
долго, но уходил. 

Когда был назначен главным 
врачом ТГКБ № 1, бросил клич 

по своим бывшим коллегам, кто 
покинул больницу. Очень мно-
гие меня услышали, поверили и 
вернулись. Не буду утверждать, 
что на данный момент у нас пол-
ностью ликвидирован дефицит 
врачей, медсестер, санитарок, 
но относительно других медуч-
реждений города и области мы 
укомплектованы кадрами очень 
неплохо. Да, врачи и медсестры 
сегодня работают в среднем на 
полторы ставки, но, как правило, 
такой объем работы позитивно от-
ражается на зарплате. Наше мед- 
учреждение находится в пятерке 
ведущих в Самарской области по 
уровню заработной платы. 

Естественно, большие надеж-
ды возлагаем на свежую кровь – 
молодых специалистов, которые 
сейчас обучаются в медицинских 
вузах и медколледжах по целе-
вым договорам. Ждем их к нам.

– Есть несколько разных 
мнений насчет того, кто такой 
главный врач больницы в наше 
время. Одни считают, что это 
в первую очередь доктор, дру-
гие уверены, что это скорее 

администратор, третьи же 
думают, что он в должен быть 
прежде всего политиком. Как 
вы ответите на такой вопрос 
спустя год работы?

– Пытаюсь совмещать все на-
званные вами ипостаси. Продол-
жаю работать врачом: наблюдаю 
пациентов в отделении, смотрю 
их в реанимации, провожу опера-
ции достаточно сложного уров-
ня. При этом работа главного 
врача – это немного другая мера 
ответственности, нежели работа 
хирурга в операционной. Теперь 
приходится отвечать не только 
за себя и своих больных, но и за 
всю больницу. Голова занята и ре-
монтом, и планированием. Очень 
хочется, чтобы у нас появилось 
новое оборудование, наши спе-
циалисты имели возможность 
обучаться новому, а пациенты 
уходили от нас здоровыми и 
довольными. Помимо этого, я 
должен находить общий язык и 
сотрудниками, пациентами, ми-
нистерством. Тут оттачиваются 
навыки переговорщика. 

– ГКБ № 1 на протяжении 
многих десятилетий специали-
зировалась на лечении болезней 

почек и мочеполовой системы, 
урологии. Какие современные и, 
может быть, инновационные 

методы и медтехнологии при-
меняются вашими врачами се-
годня в лечении этих болезней?

– Мы действительно сильны 
в урологии. У нас 140 урологи-
ческих коек в стационаре – это 
соответствует крупному уроло-
гическому центру. Наши док-
тора регулярно выполняют очень 
сложные высокотехнологичные 
операции. Также используются 
лапароскопические, малоинва-
зивные вмешательства – опера-
ции, которые позволяют пациен-
там быстро восстанавливаться, 
буквально на следующий день 
после общения с хирургом вста-
вать и ходить самостоятельно.

– А ведь больница принима-
ет профильных пациентов не 
только из Тольятти.

– Да, в зону нашей ответствен-
ности входят еще и Ставрополь-
ский район, Сызрань, Жигулевск. 
Ареал обслуживания больницы – 
территория, на которой прожива-
ет более миллиона человек!

– После введения западных 
санкций появились ли у мед-
учреждения сложности с по-
ставками оборудования, ма-
териалов или обслуживанием 
техники?

– Есть определенные проблемы 
в доставке расходных материалов 
и инструментария, наблюдается 
увеличение ценовой политики, но 
это никак не сказывается на нашей 
лечебной деятельности. Нельзя 
сказать, что мы были на какой-то 
импортной игле, а теперь вынуж-
дены остановить работу – это од-
нозначно не так. Мы продолжаем 
нашу работу, и ее качество остает-
ся на высоком уровне.

К тому же наша отечественная 
промышленность оперативно пе-
рестраивается. В конце прошлого 
года мы получили лапароскопи-
ческую стойку, произведенную в 
Санкт-Петербурге. По всем ха-
рактеристикам она соответствует 
прибору эксперт-класса. Наши 
сотрудники уже освоили новую 
технику и с удовольствием на ней 
работают.

– Этот номер «ПН» выхо-
дит перед 23 февраля. Мы хо-
тим попросить вас поздравить 
с праздником всех причастных.

– Я как врач и офицер за-
паса хотел бы в первую очередь 
поздравить своих сотрудников, 
которые ежедневно находятся в 
позиции защитников, охраняя 
здоровье своих сограждан. 

Хочу пожелать всем им мира и 
благополучия. Чтобы свое время 

и силы они тратили на интерес-
ную работу, свою любимую се-
мью и воспитание детей.

Андрей Игуменов, главврач ТГКБ № 1:
«Люди в меня поверили, и я сделаю все, чтобы сохранить доверие коллектива»
Год назад, в конце января 2023 года, новым главным 
врачом Тольяттинской городской клинической больни-
цы № 1 был назначен Андрей Игуменов. Доктора можно 
смело назвать старожилом и большим патриотом этого 
лечебного заведения. Он пришел туда молодым специа-
листом практически сразу после института и отработал 
не одно десятилетие. На минувшей неделе «ПН» обсудил 
с ним важное – как решались проблемы, доставшиеся ему 
от предыдущей администрации, насколько важна под-
держка коллектива, испытывает ли медучреждение слож-
ности с поставками оборудования и какие технологии 
применяются специалистами больницы.

Андрей Игуменов: «В зону нашей ответственности входит не только Тольят-
ти, но еще и Ставропольский район, Сызрань, Жигулевск. Ареал обслуживания 
больницы – территория, на которой проживает более миллиона человек!»

Работа главного врача – это немного другая 
мера ответственности, нежели работа хирурга 
в операционной. Теперь приходится отвечать 
не только за себя и своих больных, но и за всю 
больницу. Голова занята и ремонтом, и плани-
рованием. Очень хочется, чтобы у нас появи-
лось новое оборудование, наши специалисты 
имели возможность обучаться новому, а паци-
енты уходили от нас здоровыми и довольными.

У нас 140 урологических коек в стационаре – 
это соответствует крупному урологическому 
центру. Наши доктора регулярно выполняют 
очень сложные высокотехнологичные опера-
ции. Также используются лапароскопические, 
малоинвазивные вмешательства – операции, 
которые позволяют пациентам быстро вос-
станавливаться, буквально на следующий день 
после общения с хирургом вставать и ходить 
самостоятельно.

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru
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декабре традиционно россияне раз-
местили на депозиты часть средств, 
выплаченных компаниями в качестве 
премий за год. Продолжается сниже-
ние доли валютных остатков физлиц 
в банках из-за конвертации валюты в 
рубли, переводов валюты на счета в 
зарубежных банках и снятия налич-
ной валюты в период отпусков.

Запас рублевой и валютной лик-
видности в банковской системе стра-
ны на конец 2023 года является до-
статочным, но распределен он между 
банками неравномерно. Запас рубле-
вой ликвидности составил 18,7 трлн 
рублей, что достаточно для покрытия 
21 % всех клиентских средств в ру-
блях или 45 % средств физлиц в ру-
блях. Запас валютной ликвидности в 
размере $ 44,7 млрд покрывает 49 % 
средств клиентов и 25 % валютных 
обязательств.

будущее времЯ
Что касается перспектив банковского 
сектора на 2024 год, то важными зада-
чами остаются работа с проблемными 
заемщиками и коррекция процентной 
политики с учетом действующих про-
центных ставок на финансовом рын-
ке. По оценкам Банка России, около 
половины корпоративных кредитов 
было выдано по плавающим ставкам, 
что позволяет банкам оперативно 
корректировать процентные ставки 
по кредитам корпорациям. Однако 
ставки по привлеченным средствам, 
особенно от населения, корректиру-
ются банками с некоторой задержкой. 
Кредитование физлиц будет расти 
медленнее из-за высоких процентных 
ставок и из-за ужесточений требова-
ний Банка России к финансовому по-
ложению заемщиков. Предприятия 
тоже не будут спешить наращивать 
объем кредитной задолженности по 
высоким ставкам.

Активное развитие продолжат 
в 2024 году банковские финтех-
сервисы. Прибыль банков ближе к 

среднегодовым показателям послед-
них лет и не достигнет рекордного 
результата 2023-го. А для продолже-
ния активного развития банковского 
сектора, конечно, необходимо уско-
рение роста российской экономики.

итоги года
В 2023 году банковский сектор актив-
но восстанавливался после внешних 
шоков 2022 года. Важнейшим собы-
тием на финансовом рынке стал пе-
реход Банка России к циклу повыше-
ния ставок с целью затормозить рост 
инфляции и остановить снижение 
курса рубля. Ключевая ставка была 
увеличена более чем вдвое – с 7,5 % 
в июле до 16 % годовых в декабре. По 
словам топ-менеджеров Банка Рос-
сии, период высоких ставок останет-
ся с нами на достаточно долгое время. 
При благоприятных обстоятельствах 
переход к циклу их снижения возмо-
жен во втором полугодии 2024-го.

По итогам 2023 года сектору в 
целом удалось выйти на рекордную 
прибыль в размере 3,3 трлн рублей. 
Такой выдающийся результат объяс-
няется ростом объемов банковского 
бизнеса, ростом комиссионных дохо-
дов, получением доходов от валютной 
переоценки и снижением расходов на 
создание резервов по ссудам. Коли-
чество прибыльных банков по итогам 
2023 года составило 292, или 90 % от 
общего числа банков.

Нужно отметить, что прибыль  
2023 года в размере 3,3 трлн рублей 
правильно рассматривать вместе с 
прибылью банковской системы стра-
ны за 2022 год, которая составила 
всего 0,2 трлн. Именно в 2022 году 
банками был создан основной объем 
резервов по ссудам и прочим про-
блемным активам. А средняя при-
быль банковской системы за 2022–
2023 год составила 1,7 трлн рублей, 
что, кстати, на 27 % ниже, чем при-
быль докризисного 2021 года.

кредитнаЯ историЯ
За 2023 год объем портфеля ипотеч-
ных кредитов физлицам вырос на ре-
кордные 34,5 % и составил 18,2 трлн 
рублей. В начале года темпы выдач 
были ниже обычного, что объясняет-
ся рекордными показателями дека-
бря 2022-го. Но уже результат выдач 
ипотеки в марте 2023-го соответству-
ет среднемесячным темпам роста за 
докризисный 2021-й. И даже ужесто-
чение требований Банка России к за-
емщикам не смогло этому помешать. 
После начала роста ставок россияне в 
августе и сентябре спешили выбрать 
уже одобренные банками суммы. В 
четвертом квартале объем выдач ипо-
теки поддерживало стремление росси-
ян приобрести жилье на фоне ужесто-
чения условий льготных госпрограмм 
и роста ставок по рыночной ипотеке.

В значительной мере росту объема 
ипотеки способствовали льготные гос- 
программы – «Семейная ипотека» и 
«Льготная ипотека», поддержанная 
комбинированными программами 
«Льготной ипотеки от застройщи-

ка». Всего на льготные госпрограммы 
ипотеки приходилось 60 % от всех 
выдач. При этом доля проблемных 
ипотечных кредитов пока остается на 
рекордно низком уровне – менее 1 %.

Портфель автокредитов вырос на 
41,6 %, до 1,7 трлн рублей. Автокре-
дитование восстанавливается после 
неудачного 2022 года, когда выда-

чам автокредитов мешали высокие 
ставки и дефицит машин. Восста-
новлению выдачи автокредитов спо-
собствовали льготные программы 
от китайских автопроизводителей, 
доля китайских марок в выдачах ав-
токредитов по новым автомобилям 
приближается к 50 %.

Портфель необеспеченных потреб-
кредитов за 2023 год вырос на 15,7 % 
и составил 13,6 трлн рублей. Замед-

лению роста потребкредитования в 
четвертом квартале способствовали 
введение ограничений Банка России 
в части выдачи ссуд заемщикам с вы-
сокой долговой нагрузкой и рост про-
центных ставок по кредитам. Банки 
стали жестче относиться к анализу 
финансового положения потенциаль-
ных заемщиков.

Объем кредитов юрлицам за 2023 
год вырос на 20,1 % и составил 73,8 
трлн рублей. Такой активный рост 
обусловлен финансированием пред-
приятиями текущей деятельности и 
реализацией новых проектов в рам-
ках процесса трансформации эко-
номики, финансированием банками 
сделок по выходу нерезидентов из 
российских активов, замещением 
внешнего долга компаний, а также 
проектным финансированием строи-
тельства жилья.

По мнению Банка России, каче-
ство розничного и корпоративного 
кредитных портфелей банков пока не 
указывает на значительное ухудше-
ние платежной дисциплины со сто-
роны заемщиков. Доля проблемных 
кредитов в корпоративном креди-
товании составляла 5,1 % от объема 
сводного кредитного портфеля (3,5 
трлн рублей). В розничном кредито-
вании доля проблемных кредитов со-
ставляла 4,3 % (1,4 трлн). За год доля 
проблемных кредитов даже немного 
снизилась, что вызвано не только ро-
стом объемов кредитных портфелей, 
но и ужесточением отбора банками 
розничных заемщиков и урегулиро-

ванием крупной корпоративной кре-
дитной задолженности.

денег стало больше
Объем средств юрлиц в банках на 
конец 2023 года составил 53,4 трлн 
рублей. Прирост средств юрлиц 
на счетах в банках за год составил  
14,7 %. Основной рост депозитов от-
мечен у нефтегазовых, горнодобыва-
ющих и металлургических компаний 
из-за притока экспортной выручки.

Остаток средств физлиц в банках 
за 2023 год возрос на 19,7 % и соста-
вил 44,9 трлн рублей. Значительный 

приток средств (втрое выше, чем в 
2022 году) обусловлен ростом со-
циальных и бюджетных выплат, а 
также возвратом наличных средств 
в банки на фоне значительного ро-
ста процентных ставок по вкладам. В 

Считаем деньги
Российские банки: финансовые итоги 2023 года и перспективы 2024-го

Портал «Финверсия» подготовил итоги работы российских 
банков в 2023 году, а «ПН» проанализировал информацию. 
Короткие очевидные выводы: процентные ставки по кредитам и 
вкладам растут, банки получили рекордную прибыль, резко воз-
росло значение льготных госпрограмм кредитования. Коротко о 
перспективах: вклады будут становиться все популярнее, креди-
тование снизится, рост сектора сильно замедлится. Ниже – обо 
всем подробно.

Прибыль банков в 2023 году в размере 3,3 трлн 
рублей правильно рассматривать вместе с их прибы-
лью за 2022-й (0,2 трлн), когда был создан основной 
объем резервов по ссудам и проблемным активам. 
Средняя же прибыль за 2022–2023 годы на 27 % 
ниже, чем прибыль докризисного 2021-го.

За 2023 год доля проблемных кредитов снизилась, 
что вызвано не только ростом объемов кредитных 
портфелей, но и ужесточением отбора банками 
розничных заемщиков и урегулированием крупной 
корпоративной кредитной задолженности.

современном мире 
цифровые техноло-
гии иногда приводят 
к появлению боль-
шого количества 

цифровых угроз в интернете, 
краже персональных данных 
пользователей. Во избежание 
таких угроз существует такое 
понятие, как «кибербезопас-
ность в интернете». 

Какие необходимо предпри-
нять меры, чтобы аккаунт не 
взломали и персональные данные 
не попали в руки к мошенникам? 
1. Ваш пароль должен содер-
жать не менее десяти символов 

(латинских символов – 5, цифр 
– 2, специальных символов – 3: 
!@#$%^&*).
2. Не вводите пароль на смарт-
фонах и компьютерах, которые 
вам не принадлежат. Если все-
таки вы воспользовались чу-
жим гаджетом, то затем лучше 
свой пароль сменить.
3. Используйте двухфактор-
ную авторизацию (при авто-
ризации нужно будет еще вво-
дить код из SMS. Это самый 
надежный способ авториза-
ции). 
4. Желательно скачивать лю-
бые сервисы только с сайта-

разработчика или на Google 
Play для устройств на Android и 
App Store для девайсов на iOS.
5. Не пользуйтесь беспароль-
ным Wi-Fi в торговом центре. 
Это угроза вашей безопасно-
сти.

В случае если ваш аккаунт 
был подвержен взлому со сто-
роны мошенников, необходи-
мо сразу обратиться в органы 
полиции и предпринять меры 
к блокировке своих счетов, 
во избежание списания с них 

денежных средств. В органах 
полиции у вас примут заяв-
ление, которое в течение трех 
дней зарегистрируют и нач-
нут проводить проверку, срок 
которой составляет не менее  
30 дней. О принятом решении 
впоследствии вас уведомят 
либо в письменном виде, либо в 
виде в форме электронного до-
кумента. 

В случае нарушения прав 
вы также вправе обратиться в 
органы прокуратуры. 

Прокуратура разъясняет
Как защитить свой аккаунт от взлома мошенников
Прокуратура Центрального района Тольятти и Ни-
колай Шахов продолжают серию информационно-
правовых разъяснений для тольяттинцев с целью 
повышения общей юридической грамотности. Так, 
жители города обратились с вопросом: как защи-
тить свой аккаунт от взлома мошенников? Ком-
ментирует старший помощник прокурора района 
Ксения Семенова.

ДеКлАРАцИОННАя КАМПАНИя ПО НДФл
Межрайонная инспекция ФНС России № 2 по Самарской области информирует

Не позднее 2 мая 2024 года в соответствии с требованиями 23 главы Налогового кодекса РФ граждане 
должны отчитаться о доходах, полученных в 2023 году. Уплатить налог на доходы физических лиц, ис-
численный в декларации, необходимо не позднее 15 июля 2024 года.
Представить декларацию о доходах по форме 3-НДФЛ необходимо, если в 2023 году гражданин, напри-
мер, продал транспорт или недвижимость, которая была в его собственности меньше минимального 
срока владения (3-х или 5-ти лет), получил дорогие подарки не от близких родственников, выиграл  
в лотерею, сдавал имущество в аренду или получал доход от зарубежных источников. Заполнить и на-
править в налоговый орган декларацию 3-НДФЛ удобнее всего онлайн через Личный кабинет нало-
гоплательщика для физических лиц. Декларация подписывается электронной подписью, полученной  
в Личном кабинете в разделе «Профиль».
Физические лица также могут представить декларации в налоговые инспекции или офисы МФЦ.
Предельный срок подачи декларации не распространяется на граждан, заявляющих налоговые вычеты. 
В этом случае декларацию можно направить в любое удобное время в течение года.
Кроме того, в этом году до 150 тыс. рублей увеличен размер социальных налоговых вычетов и упрощен 
порядок их предоставления, начиная с расходов, понесенных с 1 января 2024 года (за лечение, обуче-
ние, физкультурно-оздоровительные услуги, страхование жизни и другие). 8 (800) 222-22-22

Бесплатный многоканальный телефон контакт-центра ФНС России. WWW.nAloG.GoV.rU

Лицензия ЛО-63-01-002759 выдана Министерством здравоохранения Сам обл., 21.08.2014 г. Реклама.

Объем средств юрлиц в банках на конец 2023 года составил 53,4 трлн рублей. Прирост средств юрлиц на счетах в банках за 
год составил 14,7 %. Остаток средств физлиц в банках за 2023 год возрос на 19,7 % и составил 44,9 трлн. 

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru
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Результаты всех розыгрышей и 
списки уникальных номеров побе-
дителей будут объявлены в прямом 
эфире. Посмотреть прямую транс-
ляцию можно будет онлайн на не-
скольких площадках региональных 
СМИ. Итоги викторины также бу-
дут опубликованы на сайте Ассоциа-
ции «Совет муниципальных образо-
ваний Самарской области» http://
smosamara.ru/ после завершения ро-
зыгрыша.

Выдача призов и подарков будет 
осуществляться в период с 20 марта 
по 5 апреля включительно в центрах 
выдачи призов. На территории Са-
мары и Тольятти станут действовать 
постоянные центры выдачи призов, 
в других муниципальных образова-
ниях будут организованы выездные 
центры выдачи.

закуплено 
оборудование, сделан 
ремонт 
В Самарском областном кли-
ническом госпитале для ве-
теранов войн имени Олега 
Яковлева создан специальный 
центр, который осуществляет 
медицинское сопровождение 
военнослужащих и членов их 
семей, координирует организа-
цию амбулаторной, стационар-
ной медпомощи и лекарствен-
ное обеспечение. Также на базе 
госпиталя вернувшиеся с СВО 
бойцы проходят расширенную 
диспансеризацию и реабили-
тацию. 

Средства на создание но-
вого медицинского подраз-
деления госпиталя были вы-
делены из областной казны. 
Проведен ремонт помещений, 
закуплено более сотни единиц 
специального медицинского 
оборудования отечественно-
го производства: диагности-
ческие приборы, тренажеры, 
роботизированные системы 
для восстановления опорно-
двигательных функций. И се-
годня в новом отделении про-
ходят лечение и реабилитацию 
участники специальной воен-
ной операции с нарушением 
функций центральной нервной 
системы, члены их семей, вете-
раны Великой Отечественной 
войны, а также пациенты из 
других отделений госпиталя, 

которым требуются восстано-
вительные процедуры.

Дмитрий Азаров осмотрел 
отделение, оценил созданные 
для пациентов условия, по-
бывал в палатах и кабинетах 
физической реабилитации, 
механотерапии и других, по-
общался с военнослужащими 
и медицинскими работниками. 
«Это отделение мы специально 
привели в порядок для ветера-
нов боевых действий. Приехал 
посмотреть, как получилось, 
и узнать, что дополнительно 
нужно для того, чтобы мы про-
должали работу по совершен-
ствованию оказания помощи 
военнослужащим», – сказал 
глава региона.

работа одной командой 
По словам начальника Самар-
ского областного клиническо-

го госпиталя для ветеранов 
войн имени О. Г. Яковлева 
Александра Каширина, помо-
гают пациентам на сложном 
пути возвращения к полноцен-

ной жизни 24 медика, работаю-
щие в отделении. «Сформиро-
вана мультидисциплинарная 
команда – неврологи, врачи 
физической и реабилитацион-
ной медицины, врачи лечеб-
ной физкультуры, физиотера-
певты, логопеды, массажисты, 

медицинские психологи, мед-
сестры. Команда работает как 
на это отделение, так и на весь 
госпиталь для пациентов, ко-
торые нуждаются в медицин-

ской реабилитации», – пояс-
нил главврач госпиталя.

Для восстановления паци-
ентов используются различ-
ные современные технологии, 
новое оборудование. «Мы 
очень довольны, потому что 
все современное, легко обслу-
живается, быстро можно обу-
чить средний медицинский 
персонал, что очень важно, 
потому что врач назначает, а 
средний медицинский персо-
нал обязательно должен при-
сутствовать, курировать и 
вести пациента на процедуре, 
– рассказала заведующая от-
делением физиотерапии и реа-
билитации Анна Евдокимова. 
– Работаем командой, ставим 
цель, формулируем задачи, 
расписываем план реабилита-
ции, достигаем определенных 
целей».

По словам Анны Евдоки-
мовой, с момента открытия от-
деления лечение прошли 440 
человек – участники СВО и 
члены их семей, а также 120 па-
циентов с острыми нарушения-
ми мозгового кровообращения.

Дмитрий Азаров поблаго-
дарил медицинский персонал 
отделения за заботу о военно-
служащих. «У пациентов, на-
ших героев, здесь настроение 
хорошее. В деле восстановления 
здоровья это фактор немало-
важный. Вы здесь на передовой 
в восстановлении их здоровья, 
возвращении к обычной жизни. 
Вам за это огромная благодар-
ность», – обратился губернатор 
к врачам.

спешат восстановитьсЯ 
При встречах с бойцами, кото-
рые на данный момент прохо-

дят восстановление в госпита-
ле, губернатор расспрашивал, 
как проходит лечение, требу-
ется ли какая дополнительная 
помощь, может быть, есть лич-
ные просьбы или замечания.

«Нахожусь здесь пятый 
день. Большое спасибо персо-
налу, здесь начал ходить без 
костылей, с палочкой. Думаю, 

что процесс реабилитации 
хорошо влияет. Все восста-
навливается, это радует», – 
рассказал губернатору воен-
нослужащий Андрей из села 
Усолье Шигонского района. 

Он ушел на СВО доброволь-
цем. В ноябре 2022 года полу-
чил минно-взрывное ранение. 
Пришлось три месяца лечить-
ся в Санкт-Петербурге. А по-
сле возвращения на родину, в 
Самарскую область, получил 
возможность пройти реабили-
тацию в госпитале. 

Валерий Радаев находится в 
реабилитационном отделении 
вместе с сыном Сергеем, кото-
рый нес службу в зоне СВО, во-
евал в Соледаре, Бахмуте, был 
ранен. «Сейчас демобилиза-
ция, прохожу восстановление, с  
6 февраля здесь нахожусь. Об-
щее состояние нормальное», 
– доложил Сергей. По словам 
Валерия Радаева, он гордится 
и своим отцом, который в годы 
Великой Отечественной войны 
в рядах Советской армии дошел 
до Берлина, и своим сыном, ко-
торый, как его дед, встал на за-
щиту Родины.

Еще один пациент отделе-
ния, Александр, рассказал, что 
сейчас проходит в Самаре уже 
второй этап восстановления 
– до этого поправлял здоро-
вье в санатории «Сергиевские 
Минеральные Воды» в Сер-
новодске. Он отметил, что и 
условия, и врачи там хорошие, 
однако программы реабилита-

ции по его профилю в самар-
ском госпитале шире.

«Еще три года назад в са-
натории в Серноводске все 
было в совершенном запусте-
нии. Очень рад, что мы вместе 
с ФМБА там навели порядок, 
идем поэтапно, дальше работу 
продолжим, – сказал в ответ 
Дмитрий Азаров и дал пору-
чение врио министра здраво-
охранения Самарской обла-
сти Армену Беняну наладить 
обмен опытом между госпита-
лем и санаторием. – Если есть 
что взять на вооружение из 
практик госпиталя ветеранов 
– значит надо, чтобы в сана-
тории они тоже внедрялись. 
Потому что здесь специали-
зированный госпиталь, врачи 
с большим опытом, понима-
нием, как нужно подходить 
к лечению и реабилитации 
военнослужащих». Также гу-
бернатор отметил, что к обме-
ну опытом можно привлечь и 
клиники Самарского государ-
ственного медицинского уни-
верситета, поскольку и у них 
есть свои наработки по реаби-
литации.

Совершенствуется помощь военнослужащим
Дмитрий Азаров проверил работу обновленного нового отделения самарского госпиталя
На этой неделе глава региона Дмитрий Азаров побы-
вал в Самарском областном клиническом госпитале 
для ветеранов войн имени Олега Яковлева, где озна-
комился с работой недавно сформированного на базе 
лечебного учреждения отделения медицинской реаби-
литации. Оно было открыто по поручению губернатора 
после разговора с участниками специальной военной 
операции.

Дмитрий Азаров: «У пациентов, наших героев, здесь настроение хорошее. В деле восстановления здоровья 
это фактор немаловажный».

Поручение об открытии отделения для реаби-
литации и бойцов и их семей глава региона 
дал в ходе личного приема, когда к нему об-
ратились участники СВО.

Дмитрий Азаров осмотрел отделение, 
оценил созданные для пациентов условия, 
побывал в палатах и кабинетах физической 
реабилитации, механотерапии и других, по-
общался с военнослужащими и медицин-
скими работниками.

патриотизм и краеведение  
в приоритете
Инициатором проведения акции вы-
ступила Ассоциация «Совет муни-
ципальных образований Самарской 
области». Исполнительный директор 
Ассоциации Дмитрий Славецкий со-
общил: «Среди задач, заявленных ас-
социацией, стоят патриотическое вос-
питание, краеведческое просвещение 
и содействие развитию внутреннего 
туризма. По нашему мнению, акция 
соответствует этим задачам. Поэтому 
мы выступили с инициативой ее про-
ведения в течение всего 2024 года».

«Как минимум две важные при-
чины побудили нас к реализации 
проекта именно сейчас. Во-первых, в 
январе этого года был проведен все-
российский форум «Малая родина 
– сила России», целью которого яв-
лялось объединение муниципального 
сообщества России на основе единых 
ценностей служения обществу и го-
сударству, на нем были представлены 
практики развития муниципалитетов. 
И нам бы хотелось, чтобы на очеред-
ном форуме были представлены ре-
зультаты, достигнутые в ходе реализа-
ции общественно-просветительской 
акции «За родное – за свое» на тер-
ритории Самарской области. И вто-
рая причина: в преддверии 175-летия 
Самарской губернии нам видится это 
особенно своевременным, ведь жите-
ли региона смогут лучше узнать об 
истории родного края или освежить 
в памяти имеющиеся знания», – ска-
зал на прошедшей на днях пресс-

конференции, посвященной старту 
акции, Дмитрий Славецкий.

за знаниЯми к «знанию»
Основными площадками проведе-
ния интерактивных просветитель-
ских мероприятий акции «За родное 
– за свое» станут ресурсы Россий-
ского общества «Знание» в соци-
альной сети «ВКонтакте» (https://
vk.com/club222722124, https://vk.com/
znanie_samgtu). Ректор Самарско-
го национального исследователь-
ского университета им. академика  
С. П. Королева, председатель регио-
нального отделения Российского об-

щества «Знание» в Самарской обла-
сти Владимир Богатырев пригласил 
жителей губернии воспользоваться 
цифровыми технологиями и прихо-
дить за информацией на цифровые 
платформы общества «Знание», что-
бы получать и закреплять знания об 
истории Самарской губернии. 

«У нас целый пул лекторов, это 
более 90 человек, и более 50 % лек-
ций, которые они читают, – лекции 
по истории, в том числе Самарской 
губернии. И это выдающиеся исто-
рики, профессора, доктора наук из 
Самарского национального иссле-

довательского университета имени 
академика С. П. Королева, Самар-
ского государственного социально-
педагогического университета и дру-
гих вузов, они готовы рассказать об 
истории нашего края. Более того, мы 

хотим, чтобы это были не разовые 
лекции, а некая база лекций онлайн, 
доступная в записи, чтобы спустя не-
которое время можно было бы вер-
нуться к этим материалам и при не-
обходимости их пересмотреть. Мы 
будем работать в разных форматах: 
электронный контент, видеосюжеты, 
прямые эфиры или эфиры на радио 
и т. д.», – пояснил Владимир Богаты-
рев.

знаниЯ – сила. и призы
Полученные знания по истории и 
культуре, о природных богатствах, 

умных и талантливых людях Самар-
ской губернии можно будет с пользой 
применить в викторине, которая со-
стоится с 15 по 17 марта. По мнению 
организаторов просветительской ак-
ции, викторина станет своеобразным 
качественным срезом приобретен-
ных знаний. Самые внимательные и 
образованные ее участники получат 
ценные призы. 

Призовой фонд викторины впе-
чатляет. Можно выиграть один из 
пяти автомобилей LADA, поездки 
в Москву на выставку «Россия» на 
ВДНХ, туры выходного дня по Са-
марской области и туристические 
наборы «Мобильный турист», со-
стоящие из планшета, мощного пор-
тативного зарядного устройства и 
термокружки. 

Как рассказал руководитель Са-
марской региональной общественной 
организации по развитию патрио-
тизма и духовности «Общественно-
патриотический комитет Самарской 
области» Виталий Кузьминых, для 
проведения викторины будут орга-
низованы специально оборудован-
ные пункты приема анкет, размещен-

ные в том числе в непосредственной 
близости к избирательным участкам 
по всей территории Самарской об-
ласти. 

«Это очень удобно, поскольку у 
граждан, выходящих из пункта голо-
сования, паспорт, который понадо-
бится при заполнении анкеты, будет 
с собой. Сама викторина состоит из 
двух туров: в первом туре участникам 
нужно будет ответить на пять вопро-
сов, касающихся нашей любимой гу-
бернии. Если они отвечают правиль-
но хотя бы на три вопроса, а кто-то на 
все пять, то переходят во второй тур. 
Для участия во втором туре необхо-
димо будет заполнить уникальный 
бланк, данные из бланка будут внесе-
ны в компьютерную программу, при-
меняющую технологию алгоритма 
случайной выборки из уникальных 
номеров (цифровой барабан). В дни 
проведения онлайн-определения по-
бедителей организационный комитет 
акции загрузит эти идентификацион-
ные номера участников второго тура 
викторины в систему», – объяснил 
алгоритм проведения викторины  
Виталий Кузьминых.

За родное – за свое
В Самарской области стартовала общественно-просветительская акция
Участниками настоящего марафона знаний могут стать жители 
губернии, которым интересны история Самарского региона, 
его роль в развитии российской науки, культуры, спорта, эко-
номики, образования, сферы безопасности страны. Как сооб-
щили организаторы, акция «За родное – за свое» приурочена к 
175-летию со дня основания Самарской области, которое будет 
отмечаться в январе 2026 года. Губернатор Дмитрий Азаров счи-
тает, что предстоящий юбилей нашей губернии – это достойный 
повод вспомнить славную историю региона, рассказать о знаме-
нательных событиях и людях, которые внесли вклад в становле-
ние и развитие Самарской области. 

Жители области могут воспользоваться цифровыми 
технологиями и получить информацию на платформах 
общества «Знание», чтобы закрепить сведения об 
истории Самарской губернии.

Полученные знания по 
истории и культуре, о при-
родных богатствах, умных 
и талантливых людях на-
шей губернии можно будет 
с пользой применить в 
викторине, которая состо-
ится с 15 по 17 марта.

Просветительская акция «За родное – за свое» призвана пробудить у жителей региона интерес к истории родного края, расска-
зать о природных богатствах, содействовать развитию гражданского общества и социальной ответственности каждого жителя.

В Самарской области при поддержке губернатора Дмитрия Азарова создана комплексная система оказания мер социальной поддержки военнос-
лужащим и их близким. Большую работу по оказанию помощи военнослужащим ведет самарский филиал Государственного фонда «Защитники 
Отечества». Госфонд был создан в стране по поручению президента Владимира Путина. 
Чаще всего участники и ветераны СВО, члены их семей обращаются с просьбой помочь с оформлением документов, получением статуса ветерана 
или инвалида боевых действий, медицинской реабилитации и психолого-психотерапевтической помощи, за содействием в протезировании, по-
мощью в бытовых вопросах. Социальные координаторы филиала принимают в работу все обращения и стараются оперативно решать вопросы.

В Самарской области работает проект «Возвращение», разработанный при поддержке 
Агентства стратегических инициатив и при личном участии губернатора. Воинам, вер-
нувшимся с СВО, предлагается комплексная поддержка, включающая в себя социальные 
гарантии, реабилитацию и трудоустройство. Проект получил высокую оценку президента 
Владимира Путина и был рекомендован главой государства к распространению в других 
регионах страны.

В 2021 году Президент Российской Федерации Владимир Путин объявил о перезапуске общества «Знание», сделав акцент на развитии его цифровой платформы. Переход на цифровые технологии общества «Знание» получился очень 
успешным и дал существенный прирост его участников. Только за последний год его ряды пополнили более 16 тыс. жителей Самарской области.

виталий Кузьминых, руководи-
тель Самарской региональной об-
щественной организации по раз-
витию патриотизма и духовности 
«Общественно-патриотический 
комитет Самарской области»: 

– Определение победителей 
просветительской акции будет про-
ходить в прямом эфире 15, 16 и 17 
марта и транслироваться на теле-
визионных и интернет-площадках 
региональных СМИ. То есть мак-
симально прозрачно, честно и объ-
ективно.

Победителей викторины будем 
стараться уведомлять в этот же 
день. Поэтому еще раз обращусь к 
жителям нашего региона, которые 
захотят принять участие в вик-
торине: будьте внимательны при 
заполнении бланков, оставляйте 
корректные номера телефонов для 
связи с вами. Шанс стать победи-
телем есть у каждого! 
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– Прибор состоит из 
ультразвукового генерато-
ра и двух подключенных к 
нему устройств – остеото-
ма и артропластики, рабо-
тающих на частоте 28 кГц. 
Первый вырезает из кост-
ного канала старый био-
полимер, второй мягко вы-
чищает канал, удаляя все 
лишнее, после чего в канал 
заливается новый биопо-
лимер и вставляется эн-
допротез, – пояснил один 
из создателей разработки, 
аспирант Тольяттинского 
госуниверситета Николай 
Спиридонов. – По сравне-
нию с тем, что было рань-
ше, когда для проведения 
такой операции использо-
вались довольно грубые 
инструменты – пилы, мо-
лотки, стамески, зубила, 
– в разы сокращается пло-
щадь механического воз-
действия на кость и, как 
следствие, снижается трав-
моопасность, сокращается 
время послеоперационной 
реабилитации пациента.

Тестирование опытного 
образца проводили медики 
Национального медицин-
ского исследовательского 
центра (НМИЦ) онколо-
гии имени Н. Н. Блохина.

– Прибор испытывался 
на разных видах костного 
цемента, который применя-
ется в эндопротезировании. 
Существуют специальные 
костные муляжи, которые 
используются для обуче-
ния протезированию и для 
испытания медицинского 

оборудования. Муляж за-
полняется цементом, и на 
нем можно отрабатывать 
весь процесс, – рассказал 
ведущий научный сотруд-
ник НМИЦ онкологии им.  
Н. Н. Блохина, врач-онколог, 
доктор медицинских наук 
Владимир Соколовский. – 
Прибор Тольяттинского гос- 
университета показал себя 
очень неплохо. Он позво-
ляет проводить операции 
пациентам, которым требу-
ется ревизионное (повтор-
ное) эндопротезирование. 
У меня есть большой опыт 
работы на импортном аппа-
рате «Оскар», и мне есть с 
чем сравнивать.

Специалист подчеркнул, 
что число пациентов, нуж-
дающихся в подобных опера-
циях, с каждым годом растет.

– Я был в швейцарской 
клинике, которая занимается 

только ревизионным эндо-
протезированием – настоль-
ко в этой небольшой стране 
велика потребность в таких 
операциях. В России она на 
порядок выше, – отметил 
Владимир Соколовский. – 
Наша медицина активно раз-
вивается, и протезов в стране 
сейчас ставится все больше. 
Но рано или поздно наступа-
ет время, когда установлен-

ный имплантат требует за-
мены, поэтому такой прибор 
для нас более чем актуален. 
Мы в свое время испытыва-
ли аналогичные аппараты 
российского производства, 
но они были крайне неудач-
ны и просто «горели» во вре-
мя испытаний.

Дальнейшей судьбой хи-
рургического инструмента 
займется заказчик. ООО 
«МЕДТЭК» зарегистриру-
ет прибор в качестве меди-
цинского изделия в Феде-
ральной службе по надзору 
в сфере здравоохранения, 
после чего его можно будет 
поставлять в медучрежде-
ния.

– Мы прошли первый и, 
наверное, самый тяжелый 
шаг в создании прибора. Те-
перь нам совместно нужно 
решить незначительные тех-
нические вопросы, разрабо-
тать дизайн и начать долгий 
и сложный путь регистра-
ции. Процесс это длитель-
ный, может занять до двух 
лет, но в связи с актуаль-
ностью разработки мы на-

деемся на помощь государ-
ства и сокращение сроков. 
Как только прибор будет 
зарегистрирован и пройдет 
клинические испытания, он 
отправится в медицинские 
учреждения на помощь хи-
рургам, – сказал директор 
ООО «МЕДТЭК» Андрей 
Ушаков. – Я считаю, что 
востребованность у этого 
инструмента колоссальная, 
и каждый хирург, который 
занимается ревизионной 
эндоскопией, должен иметь 
такой прибор.

Серийным выпуском 
инструмента также зай-
мется Тольяттинский гос-
университет. Подготовку 
опытного производства 
линейки ультразвуковых 
комплексов и инструмен-
тов для медицины ТГУ 
планирует начать уже в ны-
нешнем году на площадях 
собственного инновационно-
технологического парка – 
сейчас его готовят к вводу 
в эксплуатацию. 

– Нужно подобрать 
оборудование, отработать 
серийную технологию, по 
этой технологии прогнать 
опытную серию. Поэтому 
пока прибор будет прохо-
дить сертификацию, мы 
подготовим производство, 
– рассказал Александр Се-
ливанов.

они должны будут изготовить пять авто-
матизированных линий ультразвуковой 
сварки под производство LADA Vesta.

– Сотрудничество предприятия с ТГУ 
продолжается уже в рамках передовой ин-
женерной школы гибридных технологий 
«ГибридТех», созданной университетом 

совместно с АВТОВАЗом, – комментиру-
ет директор института машиностроения 
ТГУ Александр Селиванов. – До декабря 
2024 года мы должны будем поставить 
автоматизированные линии на конвейер 
АВТОВАЗа. Четыре линии – для ультра-
звуковой сварки и обивки дверей, одну 
линию – для сварки деталей панели при-
боров.

Метод ультразвуковой сварки приме-
няют для соединения многих полимерных 
материалов. Он активно используется в 
промышленности. По производительно-
сти, надежности соединения и стоимости 
превосходит такие методы сборки, как 
склеивание и использование крепежных 
элементов, а в некоторых случаях являет-

ся единственным возможным вариантом 
соединения материалов.

Созданием ультразвукового оборудо-
вания в ТГУ занимаются специалисты 
института машиностроения – здесь соз-
дан центр ультразвуковых технологий, 
разработки которого активно внедряются 
в производство. Оборудование для уль-
тразвуковой сварки, разработанное в ТГУ, 
применяют в основном автопроизводите-
ли. Однако, как утверждает Александр 
Селиванов, его можно успешно внедрить 
на предприятиях, занимающихся произ-
водством изделий из полимерных и не-
тканых материалов. 

– Ультразвук как инструмент интен-
сификации различных технологических 
процессов имеет большие перспекти-
вы промышленного применения. Это 
не только сварка, но и пропитка, сушка, 
эмульгирование, дегазация, воздействие 
ультразвука на сыпучие среды. За счет 
особой физики процесса он позволяет су-
щественно ускорить протекание физико-
химических процессов в различных сре-
дах, а также технологически обеспечить 
повышение производительности и каче-
ство выпускаемой продукции, – коммен-
тирует директор института машинострое-
ния ТГУ.

В 2023 году веду-
щие ученые и 
специалисты ин-
ститута машино-

строения ТГУ по заказу 
АО «АВТОВАЗ» спроек-
тировали и изготовили 
ультразвуковые комплек-
сы для сварки полимерных 
материалов. 20 ручных 
ультразвуковых «писто-
летов» уже успешно при-
меняют при изготовлении 
дверных панелей легковых 
автомобилей семейства 
LADA Vesta. Комплексы 

и комплектующие к ним 
были поставлены взамен 
зарубежных, обслужива-
ние которых было прекра-
щено в 2022 году, после 
введения санкций.

Ручной ультразвуко-
вой комплекс разработан 
так, что его можно инте-
грировать в автоматизиро-
ванное оборудование для 
ультразвуковой сварки. 
Эту задачу и решают спе-
циалисты Тольяттинского 
госуниверситета в рамках 
нового договора с АВТО-
ВАЗом. В течение года 

Самым масштабным по бюд-
жетированию стало содей-
ствие развитию культурных 
традиций. Финансирование 

от предприятия получила религи-
озная организация Свято-Троицкий 
Александра Свирского мужской мо-
настырь и ДК «Тольяттиазот». ТОАЗ 
выступил генеральным партнером 
фестиваля уличного искусства в То-
льятти, а в рамках грантового кон-
курса «Химия добра» театру «Дили-
жанс» удалось реализовать проект 
«Премьера одной репетиции».

С помощью программы «ТОАЗ 
— регионам» в селе Пискалы Самар-
ской области были осуществлены 
инициативы педагогов местных дет-
ского сада и школы «Речевое раз-
витие через физическую культуру» 

и «Быстрее. Выше. Сильнее». Еще 
одной мерой региональной поддерж-
ки стало восстановление лесной зоны 
Ставропольского района, на кото-
рое предприятие направило порядка  
440 тыс. рублей.

Особое внимание было уделено 
образовательным учреждениям. В 
2023 году были открыты и оборудо-

ваны химические классы в кадетской 
школе №55 и лицее №60. Ремонтные 
работы были выполнены на терри-
тории школы №80. Экоинициати-
ва школы №14 города Жигулевска 
«Молодежь — за экомир» и профори-
ентационный проект Тольяттинского 
химико-технологического коллед-
жа «Сетевая лаборатория профна-
вигации» также нашли поддержку  
«Тольяттиазота».

В рамках программы «ТОАЗ – де-
тям» компания оказала содействие 
нескольким детским садам Тольят-
ти. Так, в «Мечте» были открыты две 
инклюзивные площадки для адапта-
ции детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья, а в «Олимпии» 
— собственная метеостанция. Благо-
даря поддержке городского конкурса 

«Читаю быстро» в Тольятти появил-
ся бесплатный клуб для скорочте-
ния. Предприятие также помогло в 
оснащении оборудованием и спор-
тивным инвентарем учреждений до-
полнительного образования «Центр 
Гранит» и Детского морского центра 
им. Е.А.Никонова.

Из значимых спортивных меро-
приятий можно отметить помощь в 
организации и проведении между-
народного турнира Ural FC, откры-
того турнира по художественной 
гимнастике на призы Ксении Поля-
ковой, марафона «Самарская Лука», 
чемпионата по силовому экстриму, 
международного турнира «Воркаут» 
в рамках всероссийского фестиваля 
«iВолга» и межрегионального турни-
ра по вольной борьбе.

Ирина филатова, директор по 
связям с общественностью аО 
«ТОаЗ»:

– Социальные инвестиции в ре-
гионе присутствия «Тольяттиазота» 
— важнейшая часть корпоративной 
политики предприятия. Из года в год 
компания направляет необходимую 
спонсорскую помощь различным ор-
ганизациям города и области. Таким 
образом мы помогаем региону разви-
ваться и решать проблемы, волную-
щие общественность. 

Помогают развивать регион
«Тольяттиазот» подвел итоги благотворительной деятельности за 2023 год
В 2023 году «Тольяттиазот» 
направил 122 млн рублей на 
социальные и благотворитель-
ные программы. Ключевые 
направления затронули сферу 
образования, воспитания детей, 
культуры и спорта. По словам 
представителей компании, это 
важнейшая часть корпоратив-
ной политики, призванная по-
мочь региону в развитии.

ТОАЗ поддерживает множество направлений. 
Предприятие выступило генеральным партнером 
фестиваля уличного искусства и реализовало проф-
ориентационный проект, оказало помощь в восста-
новлении лесной зоны Ставропольского района  
и оборудовании химических классов в школах, поуча-
ствовало в организации международного турнира 
Ural FC и конкурса «Читаю быстро».

С помощью ТОАЗа в 2023 году были открыты и оборудованы химические классы  
в кадетской школе №55 и лицее №60.

20 ручных ультразвуковых «пистолетов» уже успешно применяют при изготовлении дверных 
панелей легковых автомобилей семейства LADA Vesta.

Подготовку опытного производства линейки ультразвуко-
вых комплексов и инструментов для медицины ТГУ планирует 
начать уже в нынешнем году.

Ультразвук для сварки
ТГУ поставит в АО «АВТОВАЗ» автоматические ультразвуковые комплексы

Производство таких 
комплексов Тольяттин-
ский государственный 
университет организует 
на площадке собствен-
ного инновационно-
технологического пар-
ка, который готовится 
к вводу в эксплуата-
цию. Вуз планирует 
выпускать для пред-
приятий автомобиле-
строения до 100 таких 
комплексов в год.

Метод ультразвуковой сварки применяют для 
соединения многих полимерных материалов.  
Он активно используется в промышленности.

Ультразвук для медицины
Разработанный в ТГУ инструмент для замены эндопротезов одобрили в Москве

Ультразвуковой прибор для деструкции цемен-
та создан в институте машиностроения ТГУ по 
заказу компании-поставщика медицинских из-
делий и оборудования для эндопротезирования 
ООО «МЕДТЭК» (Москва) в рамках импорто-
замещения. Являясь отечественным аналогом 
зарубежных приборов, стоит он примерно  
в три-пять раз дешевле.

Прибор Тольяттинского госуниверситета 
позволяет проводить операции паци-
ентам, которым требуется ревизионное 
(повторное) эндопротезирование.
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автомобильный инкубатор
Все новоприбывшие в Россию китай-
ские автомобили – это седаны или 
кроссоверы длиной 4,5–4,6 метра с 
полуторалитровыми турбомоторами 
и семиступенчатыми роботами. Ва-
риации в этом инкубаторе единичны 
и неритмичны: иногда бывает не 1,5 
турбо, а, скажем, 1,6 турбо. А вместо 
робота на семь ступеней иногда встре-
чается бесступенчатый вариатор.

Почему так происходит? Причи-
ны можно найти с обеих сторон гра-
ницы. Китайской промышленности 
только на руку максимальная уни-
фикация узлов и агрегатов: из иден-
тичных компонентов, что из Lego, 
можно быстро и относительно деше-
во наклепать как бы разные автомо-
били. Chery, OMODA, Jetour, Jaecoo, 

Kaiyi, EXEED – это вариации одного, 
максимум двух наборов агрегатов aka 
«модульных платформ».

С российской стороны границы 
такое единодушие и унификация 
тоже понятны. Длина 4,5–4,6 м иде-
альна под загрузку стандартизиро-
ванных контейнеров. Машин круп-
нее размером в контейнер уберется 
меньше, соответственно меньше и до-
роже можно привезти машин за раз, 
меньше заработать с каждой партии. 
Что же до моторов, то объем 1,5–1,6 л 
оптимален с точки зрения стоимости 
растаможки. Два литра тоже сюда ве-
зут, но куда реже: оплачивается каж-
дый «кубик» объема, а кому этого хо-
чется?

Для потребителя на выходе эти 
нюансы автобизнеса не интересны, 
важно лишь одно: какого «китайца» 
ни выбери – получишь приблизи-
тельно одну и ту же сущность. Может 
быть это даже хорошо, так как сильно 
упрощает поход за новой машиной: 
если все эти аппараты с названиями, 
написанными котом, прошедшим по 
клавиатуре, одинаковые, то и брать 
надо то, на что грошей в кармане хва-
тает.

Кто-то возразит: «Но так было 
всегда!» Категорически не согласим-
ся с такими гражданами. Мы всю ка-
рьеру не любили стонов про «Маши-
ны На Одно Лицо», потому что даже 
в рамках одного инкубатора былых 
лет встречались индивиды. Напри-
мер, Peugeot 308 и Citroen C4 – одно-
го поля ягоды, на одних агрегатах 
созданные. Но внутри и на ходу совер-

шенно разные впечатления. Peugeot 
как-то больше про серьезность и тра-
диционные ценности, С4 – про ди-
зайн, шик, манифик. Аналогично с 
машинами размером больше: послед-
ний (для нас) кроссовер 5008 – про 
космолетные нотки в дизайне и хай-
тек. Братский ему Citroen C5 Aircross 
(на тех же агрегатах) – это подмостки 
парижских театров, сплошной «от 
кутюр» и дизайн. Такого текстиля, 
такого сочетания пластиков нет ни у 
одного из современников премиум-
класса. И едет он мягче, округлее, 
пластичнее, чем более драйверски на-
строенный 5008-й. 

антропометрическаЯ 
разница
Новоприбывшему Китаю с 1,5 турбо, 
роботом, 4,5 в длину до такого раз-
нообразия ехать и ехать. Взять хотя 
бы Livan S6 Pro. Честно говоря, мы не 
очень хотели тестировать этот седан, 

но старые друзья из дилерского цен-
тра были очень настойчивы. Обеща-
ли «новый опыт», который «перевер-
нет ваше представление об азиатских 
марках».

И вот садимся в Livan и попада-
ем... в «китай». С маленькой буквы – 
потому что нарицательное и собира-
тельное, как «немцы» про VW и Audi 
или «японцы» про Nissan и Toyota. 
Так вот в Livan мы попадаем в типич-
нейший «китай».

Это машина, созданная в расчете 
на совершенно другой антропометри-
ческий тип. Никого сейчас не хотим 
оскорбить по этническому признаку, 
просто декларируем некие общие ме-
ста: азиаты и европейцы разные по 
пропорциям, размерам и строению 

тела. Это не хорошо и не плохо, про-
сто люди, ну, разные. У нас (и дру-
гих людей в этой части континента) 
чуть длиннее руки и ноги, такая вот 
антропометрия. А Livan сделан под 
усредненного азиата. Поэтому маши-

на вроде и крупная, но для четырех 
седоков места в самый притык. Осо-
бенно если они в зимней одежде. 

Да и за рулем автор текста устро-
иться никак не мог: правый локоть в 
любой безопасной конфигурации во-
дительского кресла бьется о высокий 
центральный тоннель с подлокотни-
ком, подстаканником и боксом для 
хранения вещей. В Jetta нет такой про-
блемы, в Octavia нет такой проблемы, 
в Peugeot 408 нет такой проблемы, 
потому что все трое созданы под наш 
антропометрический тип. Там если 
только высоченным сербам неудобно 

будет. А в Livan S6 Pro средний серб и 
подавно не поместится, бренду даже 
не стоит начинать думать об экспан-
сии на Балканы.

Наблюдаем дальше. Тесный са-
лон – полбеды, он еще и неудобный. 

Например, невозможно нормаль-
но поставить детское кресло – оно 
перекрывает доступ к замку ремня 
безопасности. Приходится сначала 
ставить криво, пристегиваться, по-
том ставить ровно. Ради тест-драйва 
такое, конечно, можно потерпеть, но 
при обычной эксплуатации это будет 
очень сильно раздражать.

И наконец запахи. Они снова воз-
вращают нас в эпоху робких попыток 
«китая» захватить российский ры-
нок. Да, уже не так сильно. Да, не так 
настойчиво. Да, приглушенно и не до 
конца осязаемо. Но воняет!

бодрый эконом
Человеку в наконец-то установлен-
ном детском кресле очень нравятся 
графика и «мультики» на огромных 
экранах. Человека можно понять – 
ему семь лет отроду, мультики важны. 
Папа человека в детском кресле не так 
восторжен: у него никак не заработа-
ет софт дупликации, «отзеркалива-
ния» смартфона. В машинах мировых 
вендоров есть мировые вещи – Apple 
CarPlay и Android Auto – и никаких 
проблем. Тут же какой-то свой софт 
для дублирования экрана смартфо-
на, и он ни в какую не хочет работать 
даже с китайским смартфоном. 

К мультикам вообще много во-
просов: у клиентов OMODA уже 
плюс-минус массово умирают оба 
безграничных экрана – и приборный 

щиток, и центральный монитор. А на 
них завязано все – от показаний ско-
рости до климата. Отрубись оно где-
нибудь в отпуске под Ессентуками, 

как включить обогрев стекол? Как 
понять запас хода? А ведь от Ессенту-
ков до Тольятти ехать почти полторы 
тысячи километров. В общем, балов-
ство с безальтернативными экранами 
во все торпедо нам чем дальше, тем 
меньше нравится. 

Что-то надо сказать про езду. На 
удивление, тут все вполне неплохо. 
Со своим полуторалитровым турбо-
мотором Livan S6 Pro весьма бодр 
(как и положено полуторалитровому 
турбо) и экономичен. За целый день 
разъездов вдоль и поперек Тольятти 
у нас вышло чуть больше семи ли-
тров на 100 км. Согласитесь, это очень 
даже хорошо.

А еще он неплохо поворачивает, а 
подвеска ничем себя не дискредити-
рует на городских дорогах и в Став-
ропольском районе. И не мягко, и не 

жестко. И не валко, но и не тряско. 
Пассажиры тоже не жалуются, хоть 
им жилого места и немного отвели.

Послевкусие от этого всего стран-
ное. В седане не очень удобно ехать 
далеко и в зимней одежде. В нем пах-
нет пластиком. У него сомнительные 
тачскрины. При этом едет он вполне 
на уровне «немцев» пятнадцати- и 
«корейцев» десятилетней давности. 
Не можем сказать ни «да», ни «нет» в 
его пользу. Он такой же, как и другие 
«китайцы» - 4,5 (4,7 в данном случае) 
в длину, 1,5 турбо, робот. Не хороший 
и не плохой, попросту неинтересный 
кандидат на роль семейного или кор-
поративного перевозчика.

ТеСТ-ДРАйВеРыБритва Оккама
Выясняем на примере Livan S6 Pro, почему китайский автопром такой одинаковый

Наши новые большие друзья, китайские партнеры, успешно 
используют методологический принцип, известный как бритва 
Оккама и звучащий приблизительно так: «Не следует множить 
сущности без необходимости». Формально на отечественном 
рынке продается множество разных машин из Поднебесной, но 
это все иллюзия выбора – внешне они отличаются и довольно 
сильно, а вот внутренний мир у них идентичный. На примере 
нового седана Livan S6 Pro тест-драйверы «ПН» разбирают 
китайский автостандарт на запасные части.

Китайской промышленности на руку максималь-
ная унификация узлов и агрегатов: из идентичных 
компонентов можно быстро и относительно дешево 
наклепать как бы разные автомобили. Chery, OMODA, 
Jetour, Jaecoo, Kaiyi, EXEED – это вариации одного, 
максимум двух наборов агрегатов aka «модульных 
платформ».

Это машина, созданная в расчете на совершенно 
другой антропометрический тип. Никого сейчас не 
хотим оскорбить по этническому признаку, просто 
декларируем некие общие места: азиаты и европей-
цы разные по пропорциям, размерам и строению 
тела. У нас (и других людей в этой части континента) 
чуть длиннее руки и ноги, такая вот антропометрия. 
А Livan сделан под усредненного азиата.

У владельцев OMODA уже плюс-минус массово умира-
ют оба безграничных экрана – и приборный щиток, 
и центральный монитор. А на них завязано все – от 
показаний скорости до климата. Отрубись оно где-
нибудь в отпуске под ессентуками, как включить 
обогрев стекол? Как понять запас хода? А ведь от 
ессентуков до Тольятти ехать почти полторы тысячи 
километров.

Кирилл Зайцев
zaic77@yandex.ru

За службу Родине Фирнат Валиев награжден правительственными 
наградами и юбилейными знаками. Воинский долг он исполнял с 1981 по 
1983 годы. Сегодня работает водителем административно-хозяйственного 
отдела АО «ПО КХ г.о. Тольятти».

За службу Родине
В преддверии памятной даты в Тольятти поздравили ветерана афганской войны

За службу Родине Фирнат Валиев награжден 
правительственными наградами и юбилей-
ными знаками. Воинский долг он исполнял 
с 1981 по 1983 годы. Имеет звание старши-

ны. Сегодня работает водителем административно-
хозяйственного отдела АО «ПО КХ г.о. Тольятти». 
Его общий трудовой стаж на данном предприятии со-
ставляет почти 24 года. Примечательно, что сегодня у 
воина-интернационалиста еще и день рождения. По-
этому поздравления прозвучали в двойном объеме.

– Предприятие отмечает вашу очень хорошую ра-
боту. Мы помним, что вы выполняли свой интернацио-
нальный долг, были верны присяге. Желаем крепкого 
здоровья и благополучия вам и вашим близким! Вы уве-
ренный в себе, ответственный человек, знаете всю исто-
рию нашего предприятия, вас уважает коллектив, на вас 
равняются. Спасибо за работу, всех благ, – поздравил 
именинника от лица всего коллектива генеральный ди-
ректор АО «ПО КХ г.о. Тольятти» Сергей Крымцев.

Фирнат Валиев является наставником молодых 
специалистов, проводит с ними беседы, мероприятия, 
ведет и пропагандирует здоровый образ жизни. В це-

лом активно поддерживает патриотизм в коллективе, 
поскольку сам прошел войну. Состоит в тольяттинском 
отделении Самарской областной общественной орга-
низации «Российский союз ветеранов Афганистана».

– Мы всегда отмечаем праздники. Каждый год 
меня поддерживают, поздравляют. Я рад, спасибо 
руководству! – отметил фирнат рашитович. 

Сергей Крымцев подчеркнул, что компания пом-
нит историю страны и памятные даты. Важно чтить 
тех людей, которые защищали и защищают сегодня 
нашу Отчизну. Они истинный пример для подража-
ния и хорошие воспитатели.

АО «ПО КХ г.о. Тольятти» считает важным под-
держивать военнослужащих всех поколений. Поэто-
му и в нынешней политической ситуации не остает-
ся в стороне, собирает дополнительное обеспечение 

бойцам на СВО вместе с коллективом. В частности, 
недавно компании удалось собрать всё необходимое 
по просьбам военнослужащих для очередной отправ-
ки на фронт.

Патриотизм, поддержка сотрудников и 
военнослужащих, преемственность поколе-
ний – аспекты жизнедеятельности, которым 
АО «ПО КХ г.о. Тольятти» уделяет особое 
внимание. В преддверии 35-й годовщины 
вывода советских войск из Республики Аф-
ганистан руководство предприятия поздра-
вило своего сотрудника, ветерана боевых 
действий в Афганистане Фирната Рашито-
вича Валиева.

Сергей Крымцев подчеркнул, что компания помнит историю страны и памят-
ные даты. Важно чтить тех людей, которые защищали и защищают сегодня 
нашу Отчизну. Они истинный пример для подражания и хорошие воспитатели.
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ТРеЗВый ВЗГляД 
Ресторанная критика

В 2023 году рецен-
зенты посетили 
кафе быстрого пи-
тания с необыч-

ным названием «Eat-Lab». 
Местная стряпня настоль-
ко им понравилась, что они 
частенько забегали туда на 
обед, а в декабре включили 
общепит в десятку лучших 
новых заведений Тольятти. 
Каково же было наше разо-
чарование, когда месяц 
назад вывеска «Eat-Lab» 
исчезла с фасада занимае-
мого им павильона.

Впрочем, как известно, 
свято место пусто не быва-
ет: на днях, отыскивая сво-
бодное место на парковке 
ТРК «Вега», мы с удив-
лением обнаружили, что 
павильон ожил. Правда, 
теперь над входом красует-
ся другая вывеска – на яр-
кой конструкции написано 
«Огонь еда». Само собой, 
рецензенты тут же позабы-
ли о делах, которые при-

вели их в торговый центр, 
и устремились ко входу, 
украшенному разноцвет-
ными шарами.

Надо сказать, что кроме 
разных вывесок почившая 
«Eat-Lab» и новое кафе как 
будто ничем друг от дру-
га не отличаются – дизайн 
интерьера прежний, список 
блюд, транслируемый на 
панели с меню, вроде бы тот 
же. «Может, просто прове-
ли ребрендинг?» – пере-
глянулись мы, но не стали 
устраивать допрос дежу-
рившему за стойкой муж-
чине, который тревожно го-
ворил с кем-то по телефону. 
Собственно, смена назва-
ния уже дает нам право на 
проведение «контрольной 
закупки», и, делая ее, ре-
цензенты решили сравнить, 
насколько разнятся между 
собой однотипные блюда 
нового и старого заведения.

В качестве закуски, 
как обычно, взяли салат 

«Коул-слоу» (150 рублей), 
который замечательно го-
товили в «Eat-Lab». Пер-
вым основным блюдом 
стал бургер со свиной кот-
летой (350), а вторым – 
пита «Гиро» со свиной вы-
резкой (320). Запивать еду 
решили чаем с малиной и 
имбирем (150), попробо-
вать который посоветовал 
принимающий гостей со-
трудник. 

Салат выдали момен-
тально. Он был симпатич-
ным на вид, но при этом 
очень холодным. Возмож-
но, именно низкая тем-
пература повлияла на его 
вкусовые качества, и теку-
щая версия «Коул-слоу» 
показалась нам менее ап-
петитной, чем в прежние 
времена.

Бургер выступил луч-
ше: он благоухал, как по-
росенок на вертеле, радуя 
мясными оттенками, но 
при этом ему все же не хва-
тало сочности. Вроде бы и 
все ингредиенты на месте, 
и соусом не обделили, но 
он практически не истекал 
соками, как это обычно бы-
вает.

Те же проблемы пре-
следовали и питу. Казалось 
бы, лепешечный конверт 
таил внутри себя уйму 
всего, включая толстень-
кий и влажный лист осле-
пительно зеленого салата, 
свежесть которого так хо-
рошо сочеталась с кусочка-
ми свиной вырезки, но при 
этом рецензентам очень 
хотелось ее чем-нибудь за-
пить.

Кстати, про напитки: 
малиново-имбирный чай, 
который нам так совето-
вали, и в правду оказался 
весьма приятным напит-
ком. Тем не менее, его до-
стоинств недостаточно для 
того, чтобы «Огонь еда» 
получила ту же оценку, что 
и «Eat-Lab».

Кафе «ОгОнь еда»

Синдром утенка

Федор Григорьев 
tr-vz@mail.ru

ребра Black Pepper – 
600 рублей10.00 до 22.00

61-68-68Юбилейная, 40, 
ст. 6

«В твой вкусный сад, 
лефрен-лефран, лечу моя 
голубка! – напевали ре-
цензенты, возвращаясь 
с очередного редакцион-
ного задания. – Салат с 
печеной свеклою готовь 
скорей, голубка». Само со-
бой, мы в курсе правиль-
ного названия песни, но 
уж очень удачная рифма 
получается для пекарни, 
где нам подали просто не-
вероятный салат.

Вообще-то, рецензенты 
направлялись в другое за-
ведение, но, проходя мимо 
«Lefren», почувствовали на 
себе чьи-то взгляды. Обер-
нувшись, они разглядели 
сквозь отражение в пано-
рамном окне улыбки стай-
ки девушек, которые без-
застенчиво разглядывали 
прохожих. Решив, что за-
интересовали юных особ, 
мы поспешили внутрь, но 
тут же обнаружили, что 
барышни не обратили на 

вошедших никакого вни-
мания, продолжая следить 
за улицей. И теперь уже 
сами переключили внима-
ние на ассортимент кафе-
пекарни, в котором до сей 
поры не бывали.

А ассортимент этот, 
представленный на ви-
трине, действительно впе-
чатлял. Тут тебе и торты, 
и круассаны, и пицца, и… 
Всего не перечислить. Но 
главное, что, кроме проче-
го, на стойке присутство-
вало миниатюрное меню 
с завтраками и бизнес-
ланчем. «Это мы удачно 
зашли!» – воскликнули 
гости и начали изучать до-
кумент.

Если раздел «Завтра-
ки» вопросов не вызвал, то 
«Бизнес-ланч» вынудил 
обратиться к персоналу.

– Мы правильно по-
нимаем, что бизнес-ланч 
состоит только из одного 
блюда - пельменей, варе-

ников, хинкали или ра-
виоли?

– Да, – ответили нам. – 
Но можно дополнять заказ 
утренними блюдами.

Мы так и сделали, при-
совокупив к равиоли «4 
сыра» салат с печеной све-
клой, авокадо, сыром стра-
чателла, свежей зеленью, 
черри, апельсином и аро-
матной заправкой. Кроме 
того, попросили еще ку-
сочек пиццы «Маргарита» 
и какао без сахара. Стои-
мость заказа составила 806 
рублей. Нам выдали бипер 
и предложили подождать 
за свободным столом.

Сигнал, поступивший 
из устройства, довольно 
скоро пригласил забрать са-
лат и пиццу с раздаточной. 
В этот момент вся девичья 
банда закричала «Поздрав-
ляем!» и набросилась с об-
нимашками на только что 
вошедшую барышню. Ре-
цензенты порадовались за 
молодежь, но еще больше 
нас вдохновил вид салата. 
Он был необычен и красив: 
печеная свекла оказалась 
густым кремом, под кото-
рым прятались вышепере-
численные ингредиенты. 
А какой волшебный вкус! 
Просто величие! Передать 
наши ощущения не пред-
ставляется возможным, 
посему приглашаем чи-
тателей продегустировать 
блюдо лично.

Пицца на фоне салата 
показалась не столь выра-
зительной, и мы сдобрили 
ее остатками свекольного 
соуса. Так получилось го-
раздо лучше. А вот симпа-
тичные равиоли хорошо 
выступили сами по себе: 
немного терпкие и соле-
ные из-за смеси сыров, 
они были особенно хоро-
ши под легким сливочным 
кремом, «облачка» кото-
рого украшали каждый 
квадратный «пельмешек».

Кафе-пеКарня «Lefren» 

Как полюбить печеную свеклу

Антон Бортник 
tr-vz@mail.ru

торты в ассортименте – 
1490 рублей08.30 до 21.00

28-17-93Спортивная, 1к
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Работая в сфере недвижимости, мы 
узнаем о людях, о проблемах обще-
ства, о жизни, о влиянии геополити-
ки и правительства, наверное, боль-
ше, чем в любой другой профессии.  
Чем больше мы знаем о своих кли-
ентах, тем больше мы можем предо-
ставить им информации, которая 
становится все более полезной, ак-
туальной и убедительной. Сейчас за 
каждым специалистом в «Русской 
жемчужине» закреплена территория, 
относительно которой он владеет 
полной информацией по всем объек-
там недвижимости, что делает услуги 
специалистов более качественными. 
Наша работа – заботиться о клиенте 
настолько ХОРОШО, чтобы он про-

должал возвращаться к нам  до конца 
своей жизни.
Современные реалии, информацион-
ные технологии, тотальная цифрови-
зация, высокая конкуренция в сфере 
услуг, десятки субъектов, регулирую-
щих рынок недвижимости, требуют 
от профессионального агента быть 
высококвалифицированным экс-
пертом в разных сферах, в том числе 
– кредитования, страхования, юри-
спруденции, строительства, психоло-
гии. Мы являемся Первой Школой 
риелторов, любой желающий может 
получить качественные знания, но 
остаются в этом деле только сильней-
шие, увлеченные, желающие рабо-
тать люди. Приведу в пример фразу 

У. Черчилля «Успех — это переход от 
неудачи к неудаче без потери энтузи-
азма». Процветать будут только те, 
кто работает быстрее и лучше.
Дружный коллектив, постоянное об-
учение, повышение квалификации, 
сертификация – все это благоприят-
но сказывается на специалистах АН, 
развивает их как экспертов рынка. 
Подросло следующее поколение, се-
годня уже дети сотрудников продол-
жают активно развиваться и занимать 
лидирующее позиции в нашей компа-
нии. Нам доверяют своих детей!
Помимо прочего, гарантом надежно-
сти агентства является и то, что у его 
руля все годы неизменно стоит Алек-
сей Иванович Кирюшин – эксперт 
высокого класса, а главное, человек, 
горячо любящий свое дело, которым 
занимается всю жизнь.
А самый главный подарок для ком-
пании – это благодарные клиенты, 
которые рекомендуют АН «Русская 
жемчужина» своим близким.

Наши слоганы «Нам доверяют друзей!» и «Мы двигаем недвижи-
мость!» стали для многих тольяттинцев синонимом успешной 
сделки, а десятки тысяч тольяттинцев благодаря экспертам 
агентства смогли решить свой квартирный вопрос, воплотить 
мечты в реальность.

Подарок для компании
ведущему агентству недвижимости «русская жемчужина», создавшему 

цивилизованный рынок риелторских услуг в нашем городе, – 32 года!


